
社会关注：博士生泛滥 我们的教育怎么了？ PDF转换可能丢

失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/116/2021_2022__E7_A4_BE_

E4_BC_9A_E5_85_B3_E6_c79_116131.htm 一句“在世界上是绝

无仅有”的话让人生出许多感慨，不禁想到现在总有大把大

把的博士生、硕士生、本科生等毕业后难找工作的报道背后

隐藏着什么潜在的危机了。我曾在中国教育报上看到过一组

关于教育规划的数据，说到2010年，中国每年将有5万人获得

博士学位，成为世界第一。这个世界第一到底有什么实际意

义？比如我们国家，即使达到每平方米的土地上都有一个叫

“博士生”的人在居住着、生活着，而实际生活水平却依然

不能提高，那这样的博士生该做如何的解释？前不久不是有

新闻报道说硕士生为了求职而下跪一事吗？有人说这是失去

了人格和尊严的求职方法，而我则认为这是一种病态教育体

制下的一种就业悲哀。无论是硕士生也好，还是博士生也好

，没有真才识学，只徙有一个美丽的文凭外壳怎么能搞科研

呢？中国的学位制度从七十年代末才刚刚起步，八十年代初

地开始授予博士学位。在短短的这些年间，中国的博士教育

几乎可以与牧童放羊相媲美了。一个博导同时指导几十名、

上百名博士研究生的例子已经算不上是新闻了。据说某大学

的一次博士论文答辩会，一位博导的八名弟子同时上阵，一

举拿下了八个博士学位。有人戏称这是中国的“博士大跃进

”。其实，这也从侧面说明现在的博士生或研究生在遭遇“

集体贬值”。这种后果对社会产生的负面影响是严重的，的

确不敢设想。比如那些学术腐败，你敢肯定就和博士泛滥没

有千丝万缕的关系？有的学校把名人“挂”到自己的学校来



争取博士点，究竟为了什么？有些博导的学术水平比博士生

还要低，我们怎么能指望他们培养出来一代科技精英？ 我们

的教育怎么了？为什么总要弄一个世界上的绝无仅有？当空

有外壳的博士生“满街走”时，那么被称为“狗不理”不是

也在情理之中吗？关键是我们不能任其泛滥，更不能成灾，

如果成灾，不仅会祸及国家，阻碍社会进步，而且会毁灭我

们国家的前途。所以，如何避免这样的灾情发生，是目前教

育中最刻不容缓的事情，也是最需要急于解决的事情。
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